

### ① 参加前の心境

今回で二回目の合同ゼミとあって、やる気は十二分に持って 3 大学合同ゼミに臨みました。

というのも、昨年の九州大学との合同ゼミでは、意識の違いや目指す目標の違いがあるにしろ、圧倒的な知識量の前に成す術が全くなかったのが、悔しさと情けなさが大部分を占めた結果に終わったからです。

しかし、その中にあっても懇親会などで相手の先輩方から様々な興味深いお話を聞かせて頂いたお陰で、投げ出すことなく、今日まで興味を持ち続けながら勉学に励むことができたと思っています。

### ② 合同ゼミをやったの感想

今回、3 大学ともゼミの専攻が異なり、刑法、商法、民事訴訟法の観点から各ゼミで資料を作成して発表と検討をしていきました。

まず、他大学のゼミのやり方に私たちのゼミとの違いがあり、新鮮で参考になるところがありました。また、先生方のサポートがあって議論が進んで行く中で、先生方の論理的かつ興味を惹かれる話し方にも目がいくなど、沢山の刺激をもらうことができました。

他にも、二日目の合同ゼミが特に議論が活発に交わされて、大して発言こそ私はできませんでしたが、話の展開や内容について行けたのでとても楽しかったし面白かったです。

どうしても前回と比べてしまいますが、議論の場にいながら話についていけないことがどれ程辛いかを経験してきた分、ゼミ自体への取り組み方も変わり、同じゼミの仲間にも共通理解をして臨んだり、私たちゼミは学内の他のゼミと事前に合同ゼミをして理解を深めたりできたので、とても有意義にやり通すことができたと私自身は強く思いました。

もちろん、課題も多く見つかりました。ただ、それらより多くの成長を感じられたことが何よりの成果だと思います。

### ③ 実務家との交流

また、今回も村田先生の伝手で、BBQ や懇親会に法律実務家をお招きし、現場にいる人の話を聴くことができたのも今後の進路を考える上で、また法律学を学んでいく上でとても為になりました。

### ④ その他 (BBQ、懇親会、観光、合宿全体の感想など)

今回のゼミも刺激になることや為になることが多くあり、合同ゼミだけでなく、懇親会や観光等も含めとても有意義に過ごすことができました。

それらを計画して達成まで導いて頂いた各大学の先生、ゼミ生、法律実務家の方々、同じゼミの仲間に感謝の意を表して終わります。